

Perspectives économiques mondiales

Introduction

Les prévisions antérieures, qui annonçaient une légère reprise de la croissance dans les pays industrialisés, ont été révisées à la baisse, compte tenu du début d'une autre récession aux Etats-Unis et de la faiblesse des perspectives dans le cas de plusieurs autres pays. En examinant les résultats qu'ont donnés les politiques existantes, on remarque que l'adaptation s'est faite plus lentement et plus péniblement que nécessaire en raison des faiblesses dans la mise en oeuvre de ces politiques et de la nécessité pour bon nombre de pays industrialisés d'adopter des politiques fiscales plus restrictives.

Perspectives à court terme

Les principaux pays industrialisés sont encore aux prises avec la récession, même si le creux semble avoir été atteint, étant donné que les effets néfastes sur la demande de l'augmentation des prix du pétrole en 1979-80 semblent s'être sensiblement atténués. Les influences positives de la croissance sous-jacente du revenu réel et une réduction du déficit global du compte courant des pays industrialisés et, d'autre part, l'influence de la restriction de la politique monétaire et une tendance à la restriction de la politique fiscale dans la plupart des pays continuent à être les principaux facteurs influant sur la demande dans les pays industrialisés.

En supposant qu'il n'y ait aucune augmentation des prix nominaux du pétrole de 1982 à 1983, on prévoit que le PNB réel des pays industrialisés n'augmentera que de 3/4 pour cent en 1982 (comparativement à 1 1/4 pour cent pour l'ensemble de 1981) et d'environ 2 1/2 pour cent en 1983. Aux Etats-Unis, malgré certaines prévisions d'une reprise de l'activité au cours du deuxième semestre de 1982, on prévoit que la production pour l'ensemble de l'année diminuera de 1 pour cent, et que la croissance en 1983 sera légèrement inférieure à 2 pour cent. Une légère amélioration est prévue dans le cas des pays européens; la production devrait augmenter de près de 1 1/2 pour cent en 1982 (comparativement à une croissance négative de près de 1/4 pour cent en 1981) et de 2 1/2 pour cent en 1983. Dans le cas du Japon, on prévoit des taux de croissance de 3 1/2 pour cent en 1982 et de 4 pour cent en 1983. Au Canada, on prévoit une diminution de 1/2 pour cent en 1982 et un taux de croissance d'environ 1 1/2 pour cent en 1983. Selon les perspectives, le chômage augmentera davantage dans la zone de l'OCDE et des pressions sans cesse croissantes s'exerceront sur les responsables de l'établissement des politiques pour qu'ils restreignent le commerce, ce qui constitue une menace particulièrement grave.

La récente évolution des prix laisse entrevoir des perspectives un peu meilleures que prévues au chapitre de l'inflation. Les prix, mesurés en fonction des déflateurs du PIB, ont augmenté d'environ 8 1/2 pour cent